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O mês de julho em Goiás será marcado por manhãs frias, principalmente na região sudoeste do estado, mas com temperaturas voltando a subir 
ao longo do dia, de acordo com a previsão do Centro de Informações Meteorológicas e Hidrológicas da Semad. “Teremos uma incursão de massa 
de ar polar com mais intensidade no dia 14, mas ainda não há previsão de frio intenso em Goiás”, explica André Amorim, gerente do Cimehgo.  p3
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Desde 14 de junho, 
mais de 500 radares 
semafóricos em Goi-

ânia estão desligados e sem 
previsão de retorno. Segun-
do a empresa responsável 
pelo serviço, Eliseu Kopp, a 
paralisação se deve a atrasos 
no pagamento por parte da 
Prefeitura de Goiânia. Além 
disso, a empresa afirma que 
houve suspensão unilateral de 
um contrato dois dias antes de 
sua conclusão. Com essa deci-
são, a operação de 426 lomba-
das eletrônicas e 70 redutores 
de velocidade instalados pela 
Secretaria Municipal de Mobi-
lidade (SMM) está parada nas 
vias públicas.

O acordo firmado en-
tre as partes em 2023, com 
duração de um ano ou até a 
finalização de um novo pro-
cesso licitatório, previa que 
o órgão repassasse R$ 1 mi-
lhão mensalmente. Contudo, 
conforme dados do Portal da 
Transparência da Prefeitura, 
em junho foi realizado um 
pagamento de R$ 43,5 mil 
e nenhum pagamento em 
janeiro. Em fevereiro, foram 

desembolsados R$ 2,5 mi-
lhões; em março, R$ 878,7 
mil; em abril, R$ 834,7 mil; e 
em maio, R$ 784,5 mil.

Por meio de nota, a Eliseu 
Kopp afirmou ter “expres-
sivos valores a receber”. A 
empresa também diz que a 
prefeitura ainda precisa qui-
tar pendências de 2023.

A empresa informa que os 
radares ainda estão instalados 
em Goiânia, mas permane-

cerão inativos até que uma 
nova ordem para a retomada 
seja emitida. “Seguimos com 
os equipamentos instalados, 
porém inoperantes, até que 
sobrevenha ordem da adminis-
tração para retomada do con-
trato”, diz um trecho do texto.

A SMM nega os débitos 
e informa que comunicou o 
Ministério Público de Goiás 
(MPGO) para avaliar a conti-
nuidade do contrato emer-

gencial, garantindo o servi-
ço por mais um ano.

NOTA DA SMM
O contrato emergencial 

celebrado com a empresa 
Eliseu Kopp Ltda., responsá-
vel pela manutenção e ope-
ração dos radares de fiscali-
zação de velocidade, venceu 
no dia 16 de junho de 2024. 
Em função do término deste 
contrato, os mesmos estão 

fora de operação.
O procedimento adota-

do para desligamento das 
lombadas pode ser realizado 
de forma gradativa ou em 
sua totalidade, sob respon-
sabilidade da empresa Eliseu 
Kopp Ltda., conforme estipu-
lado no contrato. A Mobilida-
de não detém controle sobre 
essa decisão específica.

É importante descartar 
que a Mobilidade não está 
omissa ou negligente em 
relação à questão dos rada-
res de fiscalização. No mo-
mento, a secretaria aguarda 
o deslinde do processo nº 
10.875/2023 junto ao Tribu-
nal de Contas dos Municípios 
do Estado de Goiás (TCMGO) 
para retomar o procedimen-
to licitatório necessário para 
a contratação de nova em-
presa responsável pela ope-
ração dos radares.

Além disso, a Mobilidade 
solicitou uma recomendação 
ao Ministério Público do Esta-
do de Goiás (MP-GO) acerca 
do assunto. Esta solicitação 
gerou o processo administrati-
vo nº 202400313330, que atu-
almente está distribuído para 
a 73ª Promotoria de Justiça.

No último mês, o go-
verno federal apresentou 
dados da jornada de alfa-
betização de crianças ma-
triculadas em todo o Brasil. 
A cidade de Goiânia foi re-
conhecida como uma das 
três melhores capitais do 
Brasil em termos de alfabe-
tização infantil, com 66,56% 
das crianças alfabetizadas. 
Fortaleza e Curitiba se po-
sicionam à frente da capital 
goiana com mais de 70% de 
crianças alfabetizadas.

Este índice representa a 
meta do país em 2027 e se 
destacam em um cenário 
nacional onde a média é 
de apenas 56%, conforme 

o Ministério da Educação 
anunciou recentemente. A 
conquista é fruto do esfor-
ço de professores da rede 
municipal, ao superar di-

versos desafios, e do suces-
so da política estadual de 
alfabetização na idade cer-
ta – Alfa Mais – com apoio, 
formação e orientação à 

execução pedagógica.
Recentemente, eu ouvi 

o comentário: “Temos que 
comemorar, porém se fosse 
um hospital, com este índi-
ce de atendimento, estaría-
mos com outro comporta-
mento”. A reflexão é válida 
porque significa que os re-
cursos precisam ser maio-
res e melhor investidos em 
ferramentas tecnológicas 
de suporte aos professores, 
capacitação e infraestrutu-
ra. Não há segredo: 

Fortaleza, Curitiba e Goi-
ânia têm quase o dobro do 
índice dos três últimos colo-
cados: São Paulo (37,87%), 
Natal (34,5%) e Aracaju 
(29,69%). As desigualdades 
educacionais são um de-

safio quando comparamos 
redes, porém elas também 
são vivenciadas dentro das 
próprias redes locais. O 
MEC/Fundeb estabeleceu 
mecanismos para controlar 
e incentivar os gestores a 
apoiar escolas que apresen-
tam maiores dificuldades 
para alfabetizar crianças e 
desta forma precisamos de 
estratégias específicas para 
alcançar resultados.

A continuidade dos in-
vestimentos, a redução das 
disparidades educacionais 
e a inovação nas práticas 
pedagógicas serão cruciais 
para que se mantenha como 
referência e promova uma 
educação inclusiva e de qua-
lidade para todas as crianças.

Reprodução

O Corpo de Bombeiros 
Militar do Estado de Goi-
ás (CBMGO) lançou nesta 
segunda-feira, (1º/07), em 
solenidade no 1º Batalhão 
Bombeiro Militar, em Goi-
ânia, a Operação Férias 
Turista Seguro 2024.

A Operação Férias, que 
completa seu 50º ano, foi 
destacada como essencial 
para a segurança no Rio 
Araguaia, evoluindo signi-
ficativamente desde sua 
criação em 1974. Hoje, a 
operação é equipada com 
sistemas avançados de 
comando e diversos recur-
sos, como lanchas, botes e 
drones, para operações de 
resgate aquático ao longo 
dos balneários, lagos e rios 
da região, especialmente 
durante o período de férias.

OPERAÇÃO FÉRIAS
Parte integrante da Tem-

porada Araguaia 2024, pro-
movida pelo Governo do 
Estado em colaboração com 
outras entidades, a Opera-
ção Férias visa assegurar um 
ambiente seguro para os 
turistas, incluindo iniciativas 
educativas sobre segurança 
aquática, como o uso cor-
reto do colete salva-vidas, 
para prevenir incidentes.

GUARDA-VIDAS
De 20 de maio a 27 de 

junho de 2024, os militares 
passaram por treinamentos 
intensos, resultando na for-
matura de dez bombeiros 
militares e um policial militar.

O serviço de guarda-vi-
das é essencial não apenas 
durante a operação, mas ao 
longo do ano, com a reali-
zação de palestras de cons-
cientização e prevenção 
contra afogamentos.
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Corpo de Corpo de 
Bombeiros Bombeiros 
lança Ope-lança Ope-
ração Fériasração Férias

BRASIL, 4 DE JULHO DE 2024
www.diariodoestadogo.com.br

Radares estão inoperantes e sem Radares estão inoperantes e sem 
previsão de religamento em Goiâniaprevisão de religamento em Goiânia

REDAÇÃO

REDAÇÃO

REDAÇÃO

2



O Governo de Goiás e 
a Secretaria da Saú-
de (SES) celebram 

nesta semana o milésimo 
transplante de órgãos rea-
lizado no estado. Todos os 
procedimentos ocorreram 
no Hospital Estadual Alber-
to Rassi – HGG, em Goiânia, 
por meio do Sistema Único 
de Saúde (SUS). Na lista estão 
940 transplantes de rim, 56 
de fígado, 3 de medula óssea 
e 1 de pâncreas. “Cada vez 
mais, estamos sensibilizando 
o cidadão para que entenda a 
importância da doação de ór-
gãos e nos ajude a continuar 
salvando vidas”, comentou o 
governador Ronaldo Caiado.

O milésimo paciente foi 
Antônio Batista de Freitas, de 
59 anos, que recebeu um rim 
no último sábado, dia 29 de 
junho, após seis meses na 
fila de espera. “Quando rece-
bi a ligação dizendo que ti-
nha um rim para mim, achei 
que era um trote. Nesse mo-
mento senti a maior alegria 
do mundo. Agora estou me 

recuperando, com a certeza 
de que vai continuar dando 
tudo certo”, contou.

A cirurgia foi realizada na 
Central de Transplantes da 
unidade, totalmente reforma-
da e modernizada em 2022, 
com investimento de R$ 2,8 
milhões em recursos esta-

duais. As instalações contam 
com uma área de 644m², 32 
novos leitos, sendo 26 para 
transplantes de rins, fígado, 
pâncreas e rim-pâncreas, e 
outros seis para transplante 
de medula óssea, proporcio-
nando mais conforto e segu-
rança aos pacientes. O serviço 

foi implantado em 2017.
O secretário-adjunto da 

SES, Sérgio Vencio, participou 
da solenidade de comemora-
ção do marco, representando 
o secretário Rasível Santos. Ele 
fez questão de destacar que o 
HGG vem desenvolvendo um 
trabalho de referência na área 

ao longo do anos. “É um moti-
vo de muita alegria e orgulho 
ver como esse hospital vem 
evoluindo constantemente.”

Já Marcelo Rabahi, coor-
denador técnico do Instituto 
de Desenvolvimento Tecno-
lógico e Humano, Idtech, or-
ganização social gestora do 

HGG, comentou que o hospi-
tal tem o objetivo de ampliar 
cada vez mais o atendimento 
de qualidade à população. 
“Vamos dar sequência aos 
atendimentos humanizados 
com dignidade e respeito, e, 
acima de tudo, promovendo 
qualidade de vida para que 
eles possam ter um dia a dia 
normal. Ainda temos muito a 
oferecer”, finalizou.

DOAÇÃO
No Brasil, a doação de ór-

gãos e tecidos só é realizada 
após a autorização familiar. 
Por isso, a melhor maneira de 
garantir efetivamente que a 
vontade do doador seja res-
peitada, é fazer com que a 
família saiba sobre do de-
sejo do parente falecido. 
Não é preciso registrar a 
intenção de ser doador em 
cartórios, nem informar em 
documentos. Os órgãos do-
ados vão para pacientes que 
estão aguardando em lista 
de espera única, organizada 
por estado ou região, e moni-
torada pelo Sistema Nacional 
de Transplantes (SNT).

Divulgação
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O mês de julho em Goiás 
será marcado por manhãs 
frias, principalmente na re-
gião sudoeste do estado, 
mas com temperaturas vol-
tando a subir ao longo do 
dia, de acordo com a previ-
são do Centro de Informa-
ções Meteorológicas e Hi-
drológicas da Semad Goiás.

“Teremos uma incursão 
de massa de ar polar com 
mais intensidade no dia 14, 
mas ainda não há previsão 
de frio intenso em Goiás”, 
explica André Amorim, ge-
rente do Cimehgo. “É uma 
situação que por enquan-
to aponta temperaturas 
baixas pelas manhãs, mas 
ao longo do dia as tempera-
turas voltam a subir. “.

Amorim ressalta que a 
previsão é de um “friozinho 
vai-e-vem”, com temperatu-
ras elevadas à tarde e baixa 
umidade relativa do ar. “As 
ondas de frio vão atuar no 
Brasil, mas ainda há uma difi-
culdade de chegar em Goiás 
com tanta intensidade devi-
do a um bloqueio atmosféri-
co no Brasil Central”, explica.

Esse bloqueio atmos-
férico também impede a 
formação de chuvas, o que 
contribui para o tempo seco 
previsto para o mês. “Ain-
da não é momento e nem 
prognóstico de frio o dia 
todo”, conclui Amorim.

Para se ter uma ideia, 
em Goiânia, a capital, os ter-
mômetros podem chegar a 
31ºC, com umidade relativa 
do ar variando entre 22% e 
80%. A previsão é do boletim 
meteorológico divulgado 

pelo Cimehgo. Em todo o 
estado, as temperaturas má-
ximas estarão em elevação, 
enquanto as mínimas serão 
mais baixas pela manhã. A 
umidade relativa do ar estará 
em declínio durante a tarde, 
atingindo níveis de atenção.

Em Rio Verde, por exem-
plo, os termômetros podem 
chegar a 12ºC e o boletim 
mostra que Jataí terá míni-
mas de 13ºC. Ambas as cida-
des estão situadas na região 
sudoeste do estado.

O governador Ronaldo 
Caiado elogiou a iniciativa 
do presidente do Congres-
so Nacional, senador Rodri-
go Pacheco, de promover 
reuniões e apresentar ao 
Senado Federal um projeto 
de lei complementar para 
rediscutir o indexador da 
dívida dos estados com a 
União. Segundo o governa-
dor goiano, a dívida “asfixia 
cada vez mais os estados, 
impossibilitando os investi-
mentos em infraestrutura, 
saúde, educação, segurança 
e em programas sociais”.

“O presidente [Pacheco] 
apresentará esse projeto e 
indicará um relator. Nós go-
vernadores vamos trabalhar 
fortemente junto ao projeto 
para que atenda melhores 
condições, garantindo so-
brevivência aos estados que 
não têm como manter esse 
indexador”, destaca Caiado.

Em 2015, a dívida dos esta-
dos brasileiros era de R$ 283 
bilhões e, após cinco anos, 
por causa do indexador (IPCA 
mais 4% de juros ou taxa Se-
lic), a dívida chegou a R$ 584 

bilhões. De acordo com Caia-
do, a proposta inicial é mudar 
o indexador para IPCA mais 
1%, em que a porcentagem 
ganharia um fundo, chamado 
fundo de equalização. Com 
isso, o Congresso poderia 
decidir uma finalidade para 
aplicar esse investimento em 
todos os estados.

Dessa forma, a ideia ini-
cial visa deslocar o 1% para 
um fundo equalizador para 
as políticas que o projeto irá 
definir. Dentre os principais 
focos estão a educação pro-
fissionalizante, infraestrutu-
ra e segurança pública.

“O IPCA mais 1%, na mi-

nha opinião, daria algo supor-
tável, mas o resultado ainda 
seria pesado. Nós vamos ter 
diversas contribuições dos 
deputados e senadores. Es-
pero que haja um amadure-
cimento para que o problema 
seja resolvido definitivamen-
te”, ressaltou Romeu Zema, 
governador de Minas Gerais.

Para diminuir a dívida com 
a União, Pacheco sugeriu que 
seja feita uma proposta de 
utilizar os ativos, com o alon-
gamento das parcelas. “São 
medidas que ele colocou 
hoje e apresentará o mais rá-
pido possível ao Senado Fe-
deral”, afirmou Caiado.

Julho em Goiás terá manhãs frias, tar-Julho em Goiás terá manhãs frias, tar-
des quentes e tempo seco, diz previsãodes quentes e tempo seco, diz previsão
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Durante a terceira reu-
nião ordinária do Con-
selho da Federação, 

nesta quarta-feira (3/7), em 
Brasília, o governador Ronaldo 
Caiado debateu a dívida dos 
estados e classificou o índice 
de correção atual da dívida, de 
4% acima do IPCA, de “agiota-
gem”. Na terça-feira (2/7), em 
encontro com o presidente do 
Senado, Rodrigo Pacheco, ele 
afirmou que a dívida “asfixia 
cada vez mais os estados, im-
possibilitando investimentos” 
e defendeu a mudança do in-
dexador para IPCA mais 1%. 
A alteração pode gerar uma 
economia de R$ 1,6 bilhão 
para o estado, de acordo com 
a Secretaria da Economia.  

O encontro reuniu repre-
sentantes do governo fede-
ral, estados e municípios para 
discutir encaminhamentos 
em agendas comuns aos 
entes federados, como ne-
gociação de dívidas, educa-
ção e assistência social. “São 
temas relevantes que nós 

vamos trabalhar aqui hoje. 
Espero que a gente ganhe 
melhores perspectivas”, afir-
mou o governador, ao che-
gar ao Palácio do Planalto. 

A reunião, com a pre-
sença do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, abriu a 
palavra para o ministro da 

Fazenda, Fernando Haddad, 
que reconheceu a dificulda-
de de estados e municípios 
endividados. “Já são nove 
anos em que não há uma re-
pactuação, a judicialização 
cresce e a inviabilidade dos 
estados e municípios vai fi-
cando evidente”, pontuou. 

EDUCAÇÃO
Também entrou em pauta 

uma alteração para o repasse 
do Programa Dinheiro Direto 
na Escola (PDDE). A iniciati-
va vai possibilitar liberação 
de verbas a escolas com 
pendências de prestação de 
contas antigas. “São R$ 100 

milhões que estão deixan-
do de ser repassados para as 
escolas de todo Brasil. Essa 
pendência vai ser resolvida a 
partir de uma resolução assi-
nada hoje”, afirmou o ministro 
da Educação, Camilo Santana.

 SOCIAL
Outro encaminhamento 

foi a assinatura do projeto de 
lei que institui a Política Nacio-
nal de Cuidado. “Vamos nos 
lembrar de pessoas que se de-
dicam a vida inteira cuidando 
de outra pessoa e por isso não 
estudam, não trabalham, não 
têm previdência, não têm am-
paro”, detalhou o ministro do 
Desenvolvimento e Assistên-
cia Social, Família e Combate à 
Fome, Wellington Dias. 

 
SEGURANÇA FEDERAL
O governador de Goiás, 

Ronaldo Caiado (União Brasil), 
criticou a ideia de o ministro da 
Justiça, Ricardo Lewandowski, 
sugerir uma Proposta de Emen-
da à Constituição (PEC) sobre 
segurança pública, que deve 

definir o papel da União, dos 
Estados e dos municípios no 
tema. Na avaliação do gestor 
estadual, a proposta está des-
conectada e o governo federal 
tem que “coibir crimes” que são 
de sua “alçada”, sem entrar nos 
outros entes federados.

“Me desculpe, mas o plano 
está desconectado da realida-
de hoje a se pensar em uma 
segurança pública. O governo 
federal tem a iniciativa de coi-
bir crimes que são da alçada 
do governo federal. Lavagem 
de dinheiro, narcotráfico, co-
mércio de armas, tudo isso”, 
disse o governador a jornalis-
tas nesta quarta-feira (3/7).

“Para você preparar isso 
tudo, ao invés de você querer 
interferir numa política de Bra-
sília para dizer o que cada Esta-
do tem que fazer, você devia se 
preocupar em fazer acordos in-
ternacionais com os países que 
são limítrofes conosco para po-
der fazer o combate capaz de 
poder ter consequência real ao 
narcotráfico e ao crime”, acres-
centou o governador.

Divulgação
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O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva desistiu de via-
jar a Itajaí, em Santa Catarina 
(SC), neste final de semana. A 
assessoria da Presidência não 
confirma, mas a suspensão da 
visita coincide com a realiza-
ção de um encontro entre o 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) e Javier Milei, presidente 
da Argentina, em uma cidade 
vizinha. Líderes do PT em San-
ta Catarina alegam que a pro-
ximidade geográfica entre as 
agendas de Lula e de Jair Bol-
sonaro poderia acarretar em 
hostilidades ao presidente.

Além disso, Lula desistiu 
de uma agenda em Goiás, es-
tado governado por Ronaldo 
Caiado (União Brasil). O chefe 
do Executivo federal está in-
tensificando suas viagens em 
razão de um prazo estabele-
cido pela Justiça Eleitoral: a 
partir de 6 de julho os agen-
tes públicos que desejam dis-
putar as eleições municipais 
estão vedados de participar 
da inauguração de obras.

Para ajudar seus aliados 

a tempo da vedação, Lula 
aumentou o ritmo de suas 
visitas a Estados do País. En-
quanto deixa de visitar redu-
tos por temer hostilidades, 
alguns Estados são frequen-
tes na agenda da Presidência. 
Durante o primeiro semestre 
de 2023, a região favorita nas 
viagens de Lula foi a Nordes-
te. Locais como Bahia, Rio 
de Janeiro e São Paulo con-
centraram compromissos do 
presidente. Por outro lado, 
no período analisado, Santa 
Catarina, Goiás e Mato Gros-

so do Sul, por exemplo, não 
receberam nenhuma agen-
da presidencial.

O petista venceu Bolso-
naro por 50,9% a 49,1% dos 
votos válidos no total do 
eleitorado, mas os desem-
penhos variaram em cada 
Estado do País. Em Goiás, 
por exemplo, o candidato 
do PL ficou com 58,7% dos 
votos válidos, enquanto 
em Santa Catarina o de-
sempenho do rival de Lula 
foi superior ao patamar de 
69% dos votos válidos.

O ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, espera 
concluir nas próximas duas 
semanas as negociações em 
torno de um projeto de lei 
complementar que permita 
ao governo federal repac-
tuar as dívidas de estados 
e municípios com a União. 
A expectativa do ministro 
é encaminhar o projeto ao 
Congresso Nacional antes 
do início do recesso parla-
mentar, no próximo dia 18.

“Estamos negociando os 
detalhes de como isso deve 
acontecer”, disse Haddad du-
rante a 3ª Reunião Plenária do 
Conselho da Federação, cole-
giado formado por represen-
tantes dos governos federal, 
estadual e municipal que está 
reunido hoje (3), no Palácio 
do Planalto, em Brasília.

“Já tivemos alguns avan-
ços, mas não quero anunciar 
nada aqui porque ainda há 
pendências que as negocia-
ções vão [nos ajudar a] supe-
rar. E o presidente do Senado, 
o senador Rodrigo Pacheco 

[PSD-MG] está nos ajudando 
a equacionar estas pendên-
cias para que o projeto de lei 
complementar de repactu-
ação possa ser apresentado 
e aprovado ainda antes do 
recesso de julho”, acrescentou 
o ministro, destacando que “a 
resolução da questão interes-
sa” ao governo federal.

“Isso acaba desorgani-
zando muito a federação, pois 
os acordos eram assinados 
para serem descumpridos 
dois ou três anos depois”, con-
tinuou Haddad, lembrando 
que a última vez que o gover-
no federal renegociou contra-
tos de refinanciamento de dí-

vidas de estados e municípios 
com a União foi em 2015.

Haddad elencou as qua-
tro premissas: busca pela 
equidade com a concessão de 
benefícios para todas as uni-
dades federativas; concessão 
de descontos sobre os juros 
das dívidas; a criação de um 
fundo de equalização tem-
porária, composto com parte 
dos recursos economizados 
com o pagamento dos servi-
ços das dívidas; além da defi-
nição de uma contrapartida 
dos estados para manutenção 
de descontos sobre juros das 
dívidas e acessos aos fundos 
de equalização temporária.

Veja os Estados que o presidente Lula Veja os Estados que o presidente Lula 
desistiu de viajar por temer hostilidade desistiu de viajar por temer hostilidade 
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A Organização Mundial da 
Saúde (OMS) publicou um con-
junto de intervenções contra 
o tabagismo, incluindo apoio 
comportamental a ser ofereci-
do por profissionais de saúde, 
intervenções digitais e trata-
mentos farmacológicos. 

A proposta, segundo a 
OMS, é ajudar mais de 750 
milhões de usuários de taba-
co que desejam abandonar o 
consumo de diversos deriva-

dos do tabaco, incluindo os 
tradicionais cigarros, nargui-
lés, produtos de tabaco sem 
combustão, charutos, tabaco 
de enrolar e produtos de ta-
baco aquecido (HTP).

“Essas diretrizes represen-
tam um marco crucial na nos-
sa batalha global contra esses 
produtos perigosos”, avaliou o 
diretor-geral da OMS, Tedros 
Adhanom Ghebreyesus. A 
estimativa da entidade é que 
mais de 60% dos 1,25 bilhões 
de usuários de tabaco em 

todo o mundo, mais de 750 
milhões de pessoas, desejam 
parar de fumar, mas 70% não 
têm acesso a serviços eficazes.

RECOMENDAÇÕES
De acordo com a OMS, a 

combinação de farmacotera-
pia com intervenções compor-
tamentais aumenta significa-
tivamente as taxas de sucesso 
no abandono do tabagismo. 
“Países são incentivados a for-
necer esses tratamentos sem 
custos ou com custos reduzi-

dos para melhorar a acessibi-
lidade, especialmente em na-
ções de baixa e média renda”.

Dentre as diretrizes, a en-
tidade recomenda o uso de 
vareniclina, medicamento 
que tem a função de diminuir 
o desejo intenso de fumar, 
além de aliviar crises de abs-
tinência (sintomas mentais 
e físicos que ocorrem após a 
interrupção ou diminuição do 
consumo da nicotina).

Outra recomendação é a te-
rapia de reposição de nicotina 

(TRN), que pode ser feita, se-
gundo critério clínico, utilizan-
do goma de mascar de nicotina, 
pastilha de nicotina ou adesivo 
transdérmico de nicotina.

As diretrizes incluem ainda 
medicamentos como bupro-
piona ou cloridrato de bupro-
piona (antidepressivo) e citisina 
(fármaco à base de plantas) no 
tratamento contra o tabagismo.

A OMS também recomenda 
intervenções comportamen-
tais, incluindo aconselhamen-
to breve com profissionais de 

saúde, com tempo médio de 
30 segundos a três minutos, 
oferecido como rotina em am-
bientes de cuidados em saúde, 
além de apoio comportamen-
tal mais intensivo por meio de 
aconselhamento individual, 
em grupo ou por telefone.

Dentre as intervenções di-
gitais sugeridas pela entidade 
estão mensagens de texto, apli-
cativos para smartphone e pro-
gramas de internet a serem uti-
lizados como “complementos 
ou ferramentas de autogestão”.

Os alertas de desmata-
mento na Amazônia 
caíram 51,1% de agos-

to de 2023 a junho de 2024 em 
comparação com os 11 meses 
anteriores. Esta foi a maior que-
da desde 2016. Ainda assim, o 
desmate atingiu 3.644 km².

Em contrapartida, a 
destruição ambiental no Cerra-
do cresceu 14,6% no mesmo 
período, atingindo 6 571 km² 
de devastação. Os números 
divulgados nesta quarta-feira, 
3, pelos Ministérios do Meio 
Ambiente e da Ciência e Tec-
nologia foram coletados pelo 
Deter, do Instituto Nacional 
de Pesquisas Espaciais (Inpe).

O sistema de monitoramen-
to via satélite reuniu dados 
entre agosto de 2023 e junho 
deste ano. A queda do desma-
tamento na Amazônia foi pu-
xada pelos resultados de qua-
tro Estados: Pará (47,3%), Mato 
Grosso (53,3%), Amazonas 
(55,7%) e Rondônia (66,7%).

O bioma ainda registrou 

queda de 59,3% nos 70 mu-
nicípio prioritários definidos 
pelo Ministério do Meio Ambi-
ente. O secretário executivo da 
Ministério do Meio Ambiente, 
João Paulo Capobianco, afir-
mou que a queda do desmata-

mento aconteceu em todos os 
Estados localizados no bioma.

É uma realidade que se 
espalha pela Amazônia“, di-
sse. É uma tendência que está 
se configurando, ainda não 
está consolidada. Uma notícia 

extremamente importante, 
porque a gente tinha o Cerra-
do em crescimento acelera-
do“, completou. A titular da 
pasta, ministra Marina Silva, 
afirmou que, „se continuar-
mos nessa trajetória, alcança-

remos desmatamento zero“ 
na Amazônia até 2026.

Os resultados positivos da 
Amazônia, que atrai atenção 
internacional, contrastam 
com os dados do Cerrado. O 
segundo maior bioma do País 
chegou a registrar queda de 
24,3% no mês de junho deste 
ano, mas registrou altas nos 
últimos quatro meses do ano 
passado em relação a 2022.

A Bahia, estado que tem 
parte do seu território no bio-
ma, registrou queda de 52% do 
desmatamento. Porém, Tocan-
tins, Maranhão e Piauí tiveram 
altas de 69,5%, 36,8% e 13,5%, 
respectivamente. Estamos 
trabalhando em um pacto pelo 
Cerrado“, afirmou Marina.

A pasta do Meio Ambiente 
também divulgou os dados da 
Mata Atlântica. O bioma possui 
um sistema diferente de afe-
rição da área de desmatamen-
to, o satélite Prodes. A ferramen-
ta registrou queda de 25,2% do 
desmatamento em 2023 em 
relação ao ano de 2022

Os dados de 2024 ainda 
não estão disponíveis. A que-
da registrada no ano passado 
foi o maior da série história, 
iniciada em 2019.

GREVE DO IBAMA
A ministra Marina Silva co-

mentou a decisão de Advoca-
cia-Geral da União (AGU) de 
apresentar uma ação ao Su-
perior Tribunal de Justiça (STJ) 
para suspender a greve dos 
servidores do Instituto Brasi-
leiro de Meio Ambiente (Iba-
ma). De acordo com a chefe 
da área ambiental, a judiciali-
zação das paralisações foi uma 
decisão exclusiva da AGU. „Da 
nossa parte, o diálogo está 
sendo constante“, afirmou.

A greve dos servidores 
ligados aos órgãos ambien-
tais federais teve início no dia 
24 de junho. A paralisação 
ocorre seis meses após o iní-
cio das negociações com o 
governo Lula em busca da 
restruturação das carreiras e 
de aumentos salariais.

Divulgação

Desmatamento anual cai 51,1% na Desmatamento anual cai 51,1% na 
Amazônia e aumenta 14,6% no CerradoAmazônia e aumenta 14,6% no Cerrado
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MERIVA JOY 2007/2007 
1.4 flex cinza completa 
R$21 .900,00 (62) 3280-
8411/ (62) 99988-3838 
-------------------------------
S-10 cab. dupla advan-
tage 2.4 2008/2009 preta 
completa R$37.900,00 
F: (62) 3280-8411/ (62) 
99988-3838 
-------------------------------
SPIN Acessível 14/14 
completa, carro e per-
missão F:(62) 3280-8411/ 
(62) 99988-3838 
-----------------------------
GOL G4 2013/2013 1.0 
branco, 2 pts completo 
R$17.900,00 F:(62) 3280-
8411/ (62) 99988-3838 
-------------------------------
SANDERO 2013/ 2014 
1.0 flex prata completo 
com 27000km rodados 
R$28.900,00 F:(62) 3280-
8411/ (62) 99988-3838 
-------------------------------
HYUNDAI/I 30 2010/ 
2010 2.0 gasolina auto-
mático preto com teto 
solar completo R$37. 
500,00 (62) 3280-8411/ 
(62) 99988-3838 
-------------------------------
COROLLA XEI automati-
co preto completo 2010/ 
2011 flex R$ 52. 900,00 
F: 3512-2588
-------------------------------
UNO MILLE 2009/2010 
1.0 flex cinza vidro, trava 
elétrica, alarme F:(62) 
3280-8411/ (62) 99988-
3838 
-------------------------------
ASTRA 01/01 prata gl 
1.8 hatch completo pneus 
novos conservado só 
R$12.900,00 F:(62) 3280-
8411/ (62) 99988-3838 
-------------------------------
ASTRA 07/07 prata hatch 
2.0 advantage com pleto 
R$23.500,00 F:(62) 3280-
8411/ (62) 99988-3838 
-------------------------------
S10 10/11 preta rodeio 
2.4 flex completa pneus 
novos só R$45.900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:(62) 3280-8411/ (62) 
99988-3838 
-------------------------------
COBALT 12/13 bran-
co 1.4 ltz só 20 mil km 
seminovo R$35.800,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:(62) 3280-8411/ (62) 
99988-3838 
-------------------------------
SPIN 12/13 prata 1.8 
ltz automática 7lugares 
revisada só R$42.800,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:(62) 3280-8411/ (62) 
99988-3838 
-------------------------------
S10 09/10 PRATA 2.8 
DIESEL COLINA COMPLE-
TA R$51.900,00 F:3213-
4848 whatsapp:(62) 
3280-8411/ (62) 99988-
3838 
-------------------------------
S10 10/10 preta 2.4 
flex executive pneus 
novos R$48. 900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
XSARA picasso 08/08 
preto 2.0 automático ex-
clusive conservado R$26 
.800,00 F: 3213-4848 
whatsapp:(62) 3280-
8411/ (62) 99988-3838 
-------------------------------
PUNTO 13/13 branco 1.4 
attractive só 17 mil km 
seminovo completíssimo 
R$36. 990,00 F:3213-
4848 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
PUNTO 09/10 preto 
1.4 elx completo pneus 
novos conservado só 
R$25.500,00 F:(62) 3280-
8411/ (62) 99988-3838 
-------------------------------
STRADA 11/12 branca 
cs 1.4 fire completa só 
R$26.900,00 F:(62) 3280-
8411/ (62) 99988-3838 
-------------------------------
LINEA 13/13 preto 1.8 
essence 30 mil km semi: 
F: 3280-8411 whatsa-
pp:(62) 99988-3838 
-------------------------------
FIORINO 14/14 branca 
completa só 20 mil km 
seminova R$40.900,00 F: 
3280-8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
ESCORT 98/98 gl 1.8 ze-
tec apenas R$5.800,00 F: 
3280-8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
ECOSPORT 06/07 pre-
ta 1.6 xlt completa R$22 
.900,00 F: 3280-8411 
whatsapp:(62) 99988-
3838  

ECOSPORT Nova 13/14 
Branca 1.6 Freestyle Com 
pletíssima Semi nova 
R$54.800,00 F: 3280-
8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
HONDA CIVIC 03/03 
preto 1.7 lx completo + 
couro R$15.900,00 F:F: 
3280-8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
HB20 12/13 prata 1.0 
comfort seminovo 20 mil 
km + rodas 17 + multi-
mídia R$35.990,00 F:F: 
3280-8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
HONDA XRE 13/14 azul 
300cc seminova R$12 
.800,00 F:3213-48 48 
whatsapp: 9915-3466
-------------------------------
HONDA CITY 09/10 
cinza 1.5 ex automático 
conservado R$ 40.900,00 
F:F: 3280-8411 whatsa-
pp:(62) 99988-3838 
-------------------------------
HONDA NEW CIVIC 08/ 
08 cinza 1.8 lxs automá-
tico R$34.500,00 F:F: 
3280-8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
NEW CIVIC 07/07 pra-
ta 1.8 lxs automático + 
couro R$37.900,00 F:F: 
3280-8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
NISSAN FRONTIER 
14/14 prata 2.5 platinum 
diesel top automática 
re3280-8411 whatsa-
pp:(62) 99988-3838 
-------------------------------
NISSAN TIIDA 08/08 
preto 1.8 sl automático + 
teto solar + couro pneus 
novos só R$26.900,00 F: 
3280-8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
KIA SORENTO 10/11 
prata 2.4 ex automático 
7 lugares revisado ip va 
pago R$ 66.900,00 F: 
3280-8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
NISSAN FRONTIER 
09/10 prata 2.5 le die-
sel 4x2 completa só 
R$61.800,00 F: 3280-
8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 

SANTANA 96/97 Pra-
ta 2000 C/ Ar + Dh 
R$8.800,00 F: 3280-8411 
whatsapp:(62) 99988-
3838 
-------------------------------
NISSAN FRONTIER 
14/14 prata 2.5 platinum 
diesel top automática re-
visada só R$99.500,00 
F:3280-8411
-------------------------------
NISSAN TIIDA 08/08 
preto 1.8 sl automático + 
teto solar + couro pneus 
novos só R$26.900,00 F: 
3280-8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
KIA CERATO 11/11 
branco 1.6 ex3 auto-
mático seminovo pneus 
novos R$40.800,00 F: 
3280-8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
SANDERO 12/12 bege 
1.0 authentique básico 
pneus novos 37 mil Km 
R$20.500,00 F: 3280-
8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
HILUX 12/12 preta 3.0 
diesel srv automática 
4x4 único dono revisada 
R$105.900,00 F: 3280-
8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
RENAULT DUSTER 
13/14 prata 1.6 expres-
sion apenas R$32.800,00 
URGENTE! F: 3280-8411 
whatsapp:(62) 99988-
3838 
-------------------------------
RENAULT FLUENCE 
11/12 preto 2.0 dynami-
que pneus novos R$43. 
800,00 F: 3280-8411 
whatsapp:(62) 99988-
3838 
-------------------------------
UNO MILLE 2009/2010 
1.0 flex cinza vidro, tra-
va elétrica, alarme F: 
3280-8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
MERIVA JOY 2007/2007 
1.4 flex cinza completa 
R$21 .900,00 3512-2588
-------------------------------
SANDERO 08/09 preto 
1.6 privilege completo + 
couro só R$17.900,00 F: 
3280-8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 

TOYOTA HILUX 10/11 
preta 3.0 diesel srv au-
toR$88.500,00 F: 3280-
8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
HILUX 07/07 vinho 3.0 
automática diesel srv 4x4 
R$77.990,00 F:3213-4848 
whatsapp:8438-7649
-------------------------------
SANDERO 12/13 prata 
1.6 stepway automático 
única dona 20 mil km 
pneus novos R$37.800,00 
F: 3280-8411 whatsa-
pp:(62) 99988-3838 
-------------------------------
NOVO COROLLA 14/15 
prata 2.0 xei automáti-
co seminovo 20 mil km 
revisado R$79.500,00 F: 
3280-8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
VOYAGE 14/15 branco 
1.6 highline seminovo 11 
mil km completí ssimo 
R$44.900,00 F: 3280-
8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
COROLLA 07/07 preto 
1.8 xli completo + couro 
+ multimídia R$28.500,00 
F: 3280-8411 whatsa-
pp:(62) 99988-3838 
-------------------------------
HILUX SW4 14/15 bran-
ca seminova 3.0 diesel au-
tomática 4x4 srv 7 lugares 
20mil km R$173.500,00 
F: 3280-8411 whatsa-
pp:(62) 99988-3838 
-------------------------------
SANDERO 12/13 prata 
1.6 stepway automático 
única dona 20 mil km 
pneus novos R$37.800,00 
F: 3280-8411 whatsa-
pp:(62) 99988-3838 

S10 Pick-up LT 2.4 f.po 
wer 4X2 cam. simples 
2012/13 completa F: 
3280-8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
GOL 10/11 g5 preto 1.0 
completo R$21.900,00 
F:3213-4848
-------------------------------
FIAT PALIO WEEKEND 
ELX 1.4 Flex 2010/2010 
R$25.000,00 F: 3280-
8411 whatsapp:(62) 
99988-3838
-------------------------------
COROLLA 08/09 preto 
1.8 xei completo + couro 
manual R$40.900,00 F: 
3280-8411 whatsapp:(62) 
99988-3838
-------------------------------
SAVEIRO 12/13 ce prata 
1.6 cross completíssima 
pneus novos R$35.500,00 
F: 3280-8411 whatsa-
pp:(62) 99988-3838
-------------------------------
HILUX SW4 14/15 bran-
ca seminova 3.0 diesel au-
tomática 4x4 srv 7 lugares 
20mil km R$173.500,00 
F: 3280-8411 whatsa-
pp:(62) 99988-3838
-------------------------------
SAVEIRO 12/13 ce prata 
1.6 cross completíssima 
pneus novos R$35.500,00 
F: 3280-8411 whatsa-
pp:(62) 99988-3838
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Com Marta e sem Cristia-
ne, o treinador Arthur 
Elias anunciou nesta 

terça-feira (2) a convocação da 
seleção brasileira feminina de 
futebol que disputará os Jogos 
de Paris em busca do primei-
ro ouro olímpico. Na primeira 
fase dos Jogos, o Brasil vai en-
carar Nigéria, Japão e Espanha 
(atual campeã mundial).

“A lista das atletas foi 
pensada com muito crité-
rio, analisando o caráter da 
competição. São 12 seleções 
muito fortes, caímos em um 
grupo extremamente compe-
titivo. Todos os jogos vão ser 
muito equilibrados dentro do 
nosso grupo”, afirmou Arthur 
Elias, logo após a divulgação 
da relação, na sede da CBF 
(Confederação Brasileira de 
Futebol), no Rio de Janeiro.

O treinador lembrou que 
a equipe precisa conseguir 
criar oportunidades e fazer 
gols em partidas de mata-
-mata nas Olimpíadas, algo 
que não ocorre desde Pe-
quim-2008. Para isso, cha-
mou sete atacantes dentro 
do grupo que vai a Paris.

O técnico convocou 18 
jogadoras e quatro suplen-
tes, além de seis atletas que 
vão participar do período de 

treinamentos na Granja Co-
mary, em Teresópolis.

Aos 38 anos, Marta é a 
segunda maior artilheira do 
futebol nos Jogos Olímpi-
cos, com 13 gols em cinco 
participações, atrás apenas 
de Cristiane, que tem 14 bo-
las na rede. Em Tóquio, a rai-
nha do futebol se tornou a 
primeira jogadora a marcar 
em cinco Olimpíadas segui-
das. A participação em Paris 
pode ser a despedida da se-
leção da maior jogadora de 
futebol da história do Brasil.

Em relação à ausência de 

Cristiane, o treinador afirmou 
que a jogadora teve um bom 
desempenho nas oportuni-
dades que recebeu nos últi-
mos compromissos da sele-
ção, mas obervou que a lista 
olímpica enxuta, com apenas 
18 nomes, obrigou-o a fazer 
algumas escolhas pensando 
no melhor para o Brasil.

“O fato de ela, com 39 
anos, jogar em um alto nível 
e estar nessa briga até o final 
com grandes jogadoras que 
foram convocadas mostra a 
grandeza da Cris”, afirmou 
Elias. Ele acrescentou que, 

se a disputa fosse para uma 
Copa do Mundo, competição 
com 23 jogadoras na lista de 
cada país, Cristiane provavel-
mente estaria no grupo.

Contratado pela CBF em se-
tembro do ano passado, após 
uma passagem vitoriosa pelo 
Corinthians, Arthur Elias co-
mandou a seleção em 15 par-
tidas até aqui, com dez vitórias, 
dois empates e três derrotas.

Na reta final de prepara-
ção para o início dos Jogos, 
a seleção se reunirá para trei-
namentos na Granja Comary 
nesta quinta (4) e embarcará 

para a França no próximo dia 
17. A estreia olímpica está 
marcada para o dia 25, contra 
a Nigéria, em Bordeaux. Na 
sequência, a equipe seguirá 
para Paris, onde enfrentará o 
Japão, no dia 28, e retornará a 
Bordeaux para encerrar a par-
ticipação na fase de grupos 
contra a Espanha, no dia 31.

A seleção feminina teve 
como melhor resultado até 
hoje a medalha de prata, obti-
da em Atenas, em 2004, e em 
Pequim, em 2008. Em ambas 
as finais, a equipe foi derrota-
da pelos Estados Unidos.

O futebol brasileiro tem, 
a partir desta terça-feira, 2, 
uma data oficial para ce-
lebrar aquele que é consi-
derado o maior jogador de 
futebol de todos os tempos, 
Edson Arantes do Nascimen-
to, Pelé. A Lei nº 14.909, de 1º 
de julho de 2024 que institui 
o Dia do Rei Pelé, está publi-
cada na edição de hoje do 
Diário Oficial da União.

A lei sancionada pelo 
presidente da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva, de-
termina o 19 de novembro 
como a data que marca a 
homenagem ao mais famo-
so camisa 10 da história do 
futebol mundial, falecido em 
dezembro de 2022. Nesse 
dia, em 1969, Pelé marcou o 
seu milésimo gol, na partida 
entre o Santos e o Vasco da 
Gama no Estádio Jornalista 
Mário Filho, o Maracanã.

MILÉSIMO
Naquele 19 de novembro 

de 1969, a expectativa pelos 
mil gols de Pelé era enorme. 
Torcedores de clubes de fu-
tebol do Brasil e também 
internacionais tinham suas 
atenções voltadas para o 

Maracanã. Toda a imprensa 
brasileira e jornalistas es-
trangeiros já haviam reser-
vado os espaços no estádio 
para acompanhar de perto o 
feito inédito de um jogador 
de futebol atingir a marca 
dos mil gols. E esse jogador 

era Pelé, o Atleta do Século.
A marca dos 999 gols 

foi atingida dias antes, no 
jogo amistoso contra o Bo-
tafogo da Paraíba, quando 
o Santos venceu por 3 a 0, 
no Estádio José Américo de 
Almeida, em João Pessoa. 

Mas a expectativa da tor-
cida pelo segundo gol de 
Pelé no jogo, e milésimo na 
carreira, acontecer em solo 
paraibano foi frustrada 
quando ele assumiu a fun-
ção de goleiro após a lesão 
do titular da posição.

No dia 16 de novembro, 
um domingo, a equipe santis-
ta voltava a jogar fora de São 
Paulo. Desta vez, em Salvador, 
contra o Bahia, pelo Torneio 
Roberto Gomes Pedrosa. O 
jogo terminou empatado em 
1 a 1, e Pelé não marcou.

Três dias depois, noite de 
quarta-feira, no Rio de Janei-
ro, mais de 65 mil pessoas 
estavam no Maracanã. Para o 
momento histórico, todo um 
esquema foi montado pelas 
emissoras de televisão, visan-
do a cobertura do milésimo 
gol do Rei do Futebol. Um 
plano de segurança, inclusive, 
foi colocado em ação a fim de 
evitar a invasão do gramado.

Reprodução

O tenista Thiago Wild, de 
24 anos, foi o primeiro bra-
sileiro a avançar à segunda 
rodada no Torneio de Wim-
blendon, em Londres, após 
vencer de virada o anfitrião 
britânico Paul Jubb. Após 
perder os dois primeiros 
sets por 1/6 e 3/6,  o parana-
ense se recuperou de forma 
surpreendente ganhando as 
três parciais seguintes, 7/6 
(6), 6/4 e 7/5, selando o triun-
fo por 3 sets a 2, após quase 
quatro horas de embate. 

Atual número 1 do Brasil 
e 74º no ranking mundial, 
Wild volta à quadra na quin-
ta-feira (4/7) para um desa-
fio e tanto: ele terá pela fren-
te o dinamarquês Holger 
Rune, número 15 do mundo. 

Já classificado para a dis-
puta de simples masculina 
na Olimpíada de Paris, o 
paranaense recebeu a con-
firmação da Federação In-
ternacional de Tênis de ins-
crição no torneio de duplas 
masculinas de Paris 2024, 
em parceria com o cearense 
Thiago Monteiro, também 
com vaga olímpica assegu-
rada na disputa individual. 
A delegação brasileira de 
tênis em Paris contará ainda 
com Beatriz Haddad, Laura 
Pigossi e Luisa Stefani.  

Monteiro, número 2 do 
Brasil e 86º no ranking mun-
dial, foi eliminado hoje na pri-
meira rodada de Wimbledon, 
após perder por 3 sets a 1.

 
OUTRAS ESTREIAS
Ao lado do russo Daniil 

Medvedev o gaúcho Mar-
celo Demoliner disputa a 
primeira rodada das duplas 
masculinas às 8h, contra a 
parceria do cazaque Alekan-
drs Nedovyesov com o equa-
toriano Gonzalo Escobar.

A partir das 10h10, a 
dupla 100% brasileira for-
mada por Rafael Matos e 
Marcelo Melo encara os 
britânicos Jacob Fearnely e 
Jack Pinnington Jones. 

A última estreia brasi-
leira está prevista para às 
11h30: a dupla da paulista 
Luisa Stefani com a holan-
desa Demi Schuurs enfren-
ta a parceria da britânica 
Olivia Nicholls com a eslo-
vaca Tereza Mihalikova. 

Com Marta, Arthur Elias convoca Com Marta, Arthur Elias convoca 
seleção feminina para Olimpíadasseleção feminina para Olimpíadas

Milésimo gol: Lei institui 19 de novembro como Dia do Rei PeléMilésimo gol: Lei institui 19 de novembro como Dia do Rei Pelé

Brasileiro Brasileiro 
Thiago Wild Thiago Wild 
vence de vi-vence de vi-
rada estreia rada estreia 
no Grand no Grand 
Slam de Slam de 
WimbledonWimbledon
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Um clube de países eu-
rasiáticos liderado pela 
China e pela Rússia 

para avançar a visão de seus 
líderes de uma ordem mundial 
alternativa está prestes a se 
expandir novamente nesta se-
mana, dessa vez adicionando 
um aliado russo firme que tem 
apoiado abertamente a guerra 
de Moscou na Ucrânia.

A esperada admissão de 
Belarus à Organização de Co-
operação de Xangai (SCO, na 
sigla em inglês) em sua cúpu-
la anual de líderes em Astana, 
no Cazaquistão, é mais um 
empurrão de Pequim e Mos-
cou para transformar o grupo 
– de um bloco de segurança 
regional em um contrapeso 
geopolítico às instituições 
ocidentais lideradas pelos Es-
tados Unidos e seus aliados.

Belarus, que ajudou a Rús-
sia a lançar sua invasão da 
Ucrânia em 2022, se tornará 
o mais recente estado autori-
tário a se juntar ao clube, de-
pois que o Irã se tornou mem-
bro pleno no ano passado.

O líder chinês Xi Jinping e o 
presidente russo Vladimir Putin 
chegaram a Astana para a cú-
pula que começou nesta quar-

ta-feira (3), o segundo encontro 
deles este ano. O primeiro-mi-
nistro indiano Narendra Modi, 
líder da maior democracia do 
mundo, não foi ao evento, 
apontando para o desconforto 
de alguns membros sobre a di-
reção que a SCO está tomando.

Fundada em 2001 pela 
China, Rússia, Cazaquistão, 
Quirguistão, Tadjiquistão e 
Uzbequistão para combater 
o terrorismo e promover a se-
gurança nas fronteiras, a SCO 

cresceu nos últimos anos de 
acordo com a ambição com-
partilhada de Pequim e Mos-
cou de contrariar o que eles 
veem como a “hegemonia” 
dos EUA e remodelar o siste-
ma internacional a seu favor.

Em 2017, o bloco passou 
por sua primeira expansão 
para receber a Índia e o Pa-
quistão. Após a adição de Be-
larus, contará com 10 mem-
bros, representando mais de 
40% da população mundial 

e cerca de um quarto da eco-
nomia global. A organização 
também possui dois estados 
observadores, Afeganistão e 
Mongólia, e mais de uma dú-
zia de “parceiros de diálogo” 
que vão de Mianmar à Tur-
quia e aos estados árabes.

MODI AUSENTE
A Índia também parecia 

estar perdendo o interesse. 
No ano passado, sediou a 
cúpula virtualmente, um ar-

ranjo discreto que permitiu 
a Modi evitar a ótica de re-
ceber Putin e Xi em Nova Dé-
lhi enquanto buscava laços 
mais estreitos com os EUA.

Este ano, recém-empossa-
do para seu terceiro mandato 
consecutivo, o líder indiano 
está ausente da cúpula em As-
tana, apesar das reportagens 
da mídia estatal russa de que 
ele visitará o Kremlin na próxi-
ma semana. “Isso nos diz que 
ele não vê a SCO como o canal 

mais eficaz para perseguir os 
interesses indianos nesta par-
te do mundo”, disse Gill.

Até a China, a principal 
força por trás da expansão da 
SCO, está buscando uma ma-
neira mais direta de se enga-
jar com a Ásia Central, sem a 
participação da Rússia.

No ano passado, cinco lí-
deres da região tiveram uma 
recepção luxuosa na cúpula 
inaugural China-Ásia Central 
na cidade chinesa de Xi’an, 
o ponto de partida da anti-
ga rota comercial da Rota da 
Seda que ligava a China im-
perial às civilizações ao oeste 
há mais de um milênio. 

E enquanto China e Rús-
sia aspiram apresentar a SCO 
como um contrapeso às ins-
tituições lideradas pelos EUA, 
ela permanece um bloco muito 
mais fraco e menos coeso em 
comparação com a Otan, União 
Europeia ou o Grupo dos Sete.

“Dada a expansão da ade-
são com a Índia, Paquistão, Irã 
e Belarus, a organização será 
ainda menos como uma alian-
ça ou grupo comprometido co-
mum, e mais como um tipo de 
organização de visão estratégi-
ca, representativa de uma iden-
tidade eurasiática”, disse Gill.

Reprodução

Clube liderado por Xi Jinping e Putin Clube liderado por Xi Jinping e Putin 
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O Departamento Esta-
dual de Trânsito de Goiás 
(Detran-GO) publicou uma 
nota de repúdio referente ao 
vídeo que circulou recente-
mente nas redes sociais que 
mostra Gabriel, de 7 anos, fi-
lho mais velho do cantor ser-
tanejo Gusttavo Lima, de 34, 
e da modelo e influencer An-
dressa Suita, de 36, dirigindo 
um carro, com o irmão mais 
novo, Samuel, de 5, ao lado.

O vídeo foi gravado em 
uma propriedade privada do 
casal e publicado por Andres-
sa em seu perfil do Instagram. 
Por conta disso, os órgãos de 
trânsito não têm poder de 
atuação e fiscalização. No 
vídeo, Gabriel aparece ao vo-

lante com o irmão menor ao 
lado, no banco do passageiro, 
ambos sem cinto de seguran-
ça. Durante o “passeio”, o mais 
novo fica em pé no assento e 
coloca a cabeça para fora do 
teto solar. “7 ou 18 anos?”, es-
creveu Andressa na legenda.

De acordo com o g1, a 
Polícia Civil (PC) disse que 
vai analisar o caso. O g1 ain-
da entrou em contato com 
a assessoria da modelo e 
do sertanejo para pedir 
um posicionamento, mas 
não obteve retorno até a 
última atualização da re-
portagem, publicada. Em 
nota, a PC afirmou que o 
vídeo é analisado pela De-
legacia de Polícia de Bela 
Vista com base no Código 
de Trânsito Brasileiro (CTB).

Depois de mais de 
uma década de su-
per-heróis salvan-

do o mundo nas telas de 
cinema, Eddie Murphy está 
trazendo de volta o perso-
nagem que ele descreve 
como “todo homem”.

Murphy retorna como 
Axel Foley em “Um Tira da 
Pesada 4”, um novo capítulo 
da franquia de comédia de 
ação que estreou há 40 anos, 
em 1984. O filme chega à Ne-
tflix na quarta-feira.

“Por 10 a 15 anos, tudo 
era GC (gerado por compu-
tador), grandes efeitos visu-
ais e super-heróis e pessoas 
salvando o dia usando capas 
e ternos justos”, disse Mur-
phy em uma entrevista.

“Eu sabia que, eventual-
mente, teria que voltar a isso”, 
acrescentou. “Antigamente, 
as coisas eram orientadas pe-
los personagens e pela histó-
ria, e isso sempre funcionará.”

No novo filme, Foley está 
trabalhando como detetive 
em Detroit quando descobre 
que sua filha está em perigo 
em Beverly Hills. Ele retorna à 
cidade para se reconectar com 
ela e ajudar a resolver um caso.

Foley “não é o Super-Ho-
mem”, afirmou Murphy. “Ele é 
todo homem, todo cara que 
não segue as regras. Ele é o 
tipo de cara com quem você 
quer tomar uma cerveja.”

O filme, o quarto da fran-
quia e o primeiro desde 1994, 
tem como objetivo capturar 
a sensação do original sem 
efeitos especiais modernos. A 
ação ocorre por meio de acro-
bacias da vida real, como uma 
angustiante perseguição de 
helicóptero por Los Angeles.

“O que foi mais difícil foi 
todo o aspecto físico”, disse 

Murphy. “Estou com 60 anos 
agora e fiz o primeiro (aos) 21 
anos, então você pode ima-
ginar as diferenças.” Os astros 
anteriores Judge Reinhold e 
John Ashton retomam seus 
papéis no filme. Entre os no-
vatos estão Kevin Bacon e 
Joseph Gordon-Levitt.

Bacon disse que gostou das 
acrobacias da velha guarda no 
novo filme, dizendo que acre-
ditava ser difícil impressionar 
o público de hoje com efeitos 
gerados por computador.

“Se você coloca um cami-
nhão dirigindo e ele bate na 

porta de um carro de polícia, 
e você vê Joe no meio dizen-
do ‘não há cinto de seguran-
ça’, isso é, para mim, incrível”, 
declarou Bacon. “Acho que 
isso é muito mais satisfató-
rio para as pessoas agora, 
porque acho que estamos 
meio que entorpecidos com 
todas as outras coisas.”

Murphy disse que, ao lon-
go dos anos, houve tentati-
vas de ressuscitar a franquia, 
mas nenhum dos roteiros 
tinha o “gancho emocional” 
da história entre Foley e sua 
filha, agora adulta.

Em “Um Tira da Pesada 4”, Em “Um Tira da Pesada 4”, 
Eddie Murphy volta após 30 anosEddie Murphy volta após 30 anos
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